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中腰部歌手“卖票难”头部歌手热度不减

演出市场半年盘点：
选择更多元观众更理性

2024年即将过半。和2023年的“火爆”相比，今年的演出市场有哪

些新变化和新趋势呢？近期不断传来的演出市场“降温”、上座率低的

说法——诸如许美静演唱会被观众吐槽水分太多，黄子韬、徐怀钰等歌

手演唱会上座率不高等，真相究竟怎样？

演出市场降温了？
观众要求变高 选择更加理性

据中国演出行业协会票务信息
采集平台的数据，今年 1月 1日至 3
月 31日全国营业性演出（不含娱乐
场所演出）场次 11.90万场，与 2023
年同比增长 72.71%；票房收入 108
亿元，与2023年同比增长116.87%；
观演人数 3886.99万人次，与 2023
年同比增长77.88%。

与此同时，今年上半年，一些歌
手演唱会频频被曝上座率低，不少
音乐节也纷纷取消或延期——根据
记者的统计，今年 3月到 5月期间，
全国各地官宣的音乐节多达 50多
场，最后宣布延期乃至取消的至少
有近10场，占比将近五分之一。

演出市场真的降温了吗？策
划过多场大型演出的资深音乐总
监晓飞接受记者采访时表示，并非
演出市场开始“降温”，而是观众对
演出的要求变得更高了，选择也变

得更加理性了。“随着观众对演出
品质要求的不断提高，主办方在策
划和制作上也越来越注重细节和
创新。这也带来了今年演出市场
的新变化，不仅提升了大小演出的
整体质量，也为观众带来了更加丰
富的观演体验。”

回顾过去的几个月，张学友的
经典金曲演唱会等一线歌手的演出
都吸引了大量粉丝的关注和追捧。
这些线下演唱会不仅为歌迷带来了
视听盛宴，更在品质上有了显著提
升——从舞台设计、音响效果到演
出内容，都展现出了更高的专业水
准和艺术价值。

“今年演出市场呈现出新的业
态、新的机遇和新的生产力，文化演
艺行业要开始思考如何应对这些新
变化、新需求，才是演出市场继续保
持热度的关键。”晓飞说。

演出市场繁华已过？
头部效应热度不减 开票即售罄

据不完全统计，今年上半年全国
已官宣的大型演唱会超过150场，包
括五月天、张学友、刘德华、凤凰传
奇、邓紫棋等多位知名歌手。从整体
售票情况来看，一些中腰部歌手处于

“卖票难”的尴尬境地，上座
率低甚至于场次被取消的消

息频出；而拥有众多热
歌金曲的老牌歌手依
然是开票即售罄，热度
丝毫不受影响——张
学友郑州站临时加场
连唱6场、邓紫棋上海
5连开……头部艺人
凭借其强大的市场号
召力和影响力，能够轻
松地吸引大量观众。

知名乐评人卢世
伟认为，相比 2023年
演出市场的异常火爆，
今年就是大浪淘沙过
后的繁华，头部歌手的
演唱会门票依然是最
抢手的，“一方面是对
歌手本身的功底、实力
和影响力的考验，另一
方面也是对操盘手的

能力和操盘方式的一个检验。”
毋庸讳言，消费端呈现出日趋理性

的趋势。观众在选择演唱会时更加注
重性价比和演出质量，而非仅仅追求艺
人的名气。在资深演出策划人建朋看
来，相比去年，今年演唱会受众消费更
加理性。而购票实名制的实施，也让整
个演出市场的走向更加健康良性。

今年 4月的许美静演唱会被观
众吐槽唱得太少互动太多，此前的
黄子韬、徐怀钰等歌手演唱会也出
现上座率低现象。对此，资深音乐
总监晓飞认为，这些都表明观众的
心态发生了改变，看演唱会不再是
看个热闹，而是想让自己的娱乐时
刻更有性价比。如此，一些质量不
高、价格昂贵的演唱会可能面临票
房惨淡的局面。这也促使演唱会市
场逐步回归到以演出质量和观众体
验为核心的价值导向。

考虑到性价比，一些年轻人甚
至开始转到国外看演唱会。西安电
子科技大学大三学生小白告诉记
者，今年自己多次去韩国观看演出，

“跟去国内一线城市的消费差不多，
还顺便旅游，性价比也合适。”

（据《北京青年报》寿鹏寰）

张学友

邓紫棋

6月 18日晚，第 26届上海国际
电影节组委会公布“亚洲新人”竞
赛单元入围影片《冬旅人》跟观众
见面，影片导演、编剧鲁丹携主创
团队亮相映后交流，她真诚地表
示：“所有观众的反馈，我们都希望
听到。”

《冬旅人》是鲁丹自编自导的第
一部作品，以细腻的手法讲述了久
别故里的摄影师、四处漂泊寻父的
少女、性格孤僻的旅馆老板在冬季
的北方小镇不期而遇的故事。作品
中，三位主人公的生活里，父亲角
色是缺失的，但父亲也是他们各自
情感的牵绊。经过短暂相处，三人
慢慢熟悉，呈现出相互交织的成长
弧线。

映后交流环节，鲁丹导演表示：
“这是我第一次来到上海国际电影
节，我们的片子能够入围‘亚洲新
人’单元，对于我们团队来说是一
个非常大的鼓励。影片从 2019年
开始拍摄，2021年也经历了一次拍
摄，今天终于跟大家见面。所有观
众的反馈，我们都希望听到。不管
是认可还是批评，对我们来说都很
重要。”

“接触电影之前我不知道自己
有这个天赋。”饰演摄影师伊万的
那地尔·法提合笑称：“来到上影
节，非常激动。这是我第一次演电
影，我以前没有接触过电影这个行
业。我也是第一次看到成片，当然
有不足的地方，我也知道自己有些
地方演得不够好。”饰演旅馆老板
的热发提·卡利穆夫则用“梦想成
真的感觉”来形容自己的心情，但
他笑着补充说：“其实是做梦都没
有梦到这一刻。”

影片中饰演小于的演员王乙此
前在《繁花》里因为“小江西”这个
角色受到观众的关注。谈到《冬旅
人》在 2021年进行补拍的过程，王
乙表示：“时隔两年的补拍，对一个
女孩来说是不容易的，我特别怕自
己演得特别过。”“我当时特别紧
张，但当我来到新疆，看到导演和
搭档的演员，看到冬日的场景和戏
服，瞬间就回到两年前，当时内心
有一个念头：我要好好地演电影，
珍惜电影。”

（据《广州日报》莫斯其格 黄岸）

入围上影节“亚洲新人”单元

《冬旅人》导演、编剧鲁丹：
认可和批评都很重要

影片《冬旅人》导演、编剧鲁丹携
主创团队亮相映后交流。


